

Contribuciones pagadas a planes de ahorro para la jubilación entre 2009-2019 Países seleccionados de la Ocede (% del PIB)



para sus empleados, pero sí solicitan que se unan a un fondo de pensiones privado de su elección, como sucede en los casos de Chile, Colombia y México. La tasa de cobertura de las cuentas individuales obligatorias es casi universal en Chile, donde la cifra llega a 88%, pero este no es el caso en otros países latinoamericanos debido a la alta tasa de informalidad en algunos de ellos, como Colombia y Perú, donde alcanza más de 50% de la población activa. Según detalla la Ocede, dicha cifra puede explicar la cobertura relativamente más baja de planes obligatorios que cubren

a trabajadores formales, que llega a 51% en Colombia y 34% en Perú. “Es claro que necesitamos hacer ajustes al sistema pensional en Colombia. Por eso creemos firmemente que lo más responsable es que discutamos y tramitemos con mirada de largo plazo los ajustes que requiere el sistema de protección integral para la vejez de nuestro país”, señaló Correa. Sin embargo, todos los esfuerzos en materia pensional también se ven supeditados al panorama laboral a nivel global, el cual se vio seriamente golpeado por la pandemia. Tanto así,

### Supervisores del panorama pensional destacan el reto de la informalidad

La Ocede también destacó que, en América Latina, los supervisores de pensiones suelen rastrear la proporción de personas que cotizan cada mes a los diferentes fondos disponibles en el mercado, y aproximadamente la mitad, con una cuenta individual en Chile, Colombia, República Dominicana y Perú, contribuyeron a su plan dentro del último mes de 2019. En el último caso, las personas pueden no contribuir a lo largo de su carrera debido a las altas tasas de informalidad y las transiciones entre formales e informales.

Siganos en: [www.larepublica.co](http://www.larepublica.co) Con el PDF del informe presentado por la Ocede sobre pensiones en el mundo.

que la economista senior de la Ocede, Veerle Miranda, detalló que “por cuenta del covid-19, lo ganado en empleo en la última década se ha perdido en un trimestre”.

En el caso colombiano, la experta advirtió que el país ha sido una de las naciones de la Ocede más afectadas por el virus, ya que “más de 60% de trabajadores son informales y se encuentran excluidos de los esquemas de seguridad social y, por ende, tiene un mayor riesgo de caer en la pobreza”. Tampoco se puede ignorar el hecho de que Colombia, al igual que la mayoría de países de la Ocede, poseen solo 9% de la distribución geográfica de los activos pensionales, mientras que solo siete países se quedan con 91% restante. El monopolio lo tiene EE.UU. con 65,4% del total, cifra que representa US\$32,2 billones. El tema cobra cada día más importancia debido a las reformas que se están aprobando en México, Perú y Chile y que marcarán su futuro financiero.

SEBASTIÁN MONTES [Sebastianmontessandoval@gmail.com](mailto:Sebastianmontessandoval@gmail.com)

### ESTE ES EL RANKING DE LAS UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS

Puesto	Universidad	País
1	PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE	Chile
2	USP	Brasil
3	Tecnológico de Monterrey	México
4	UNIVERSIDAD DE CHILE	Chile
5	UNICAMP	Brasil
6	Universidad de los Andes	Colombia
7	Universidad Nacional Autónoma de México	México
8	UBA Universidad de Buenos Aires	Argentina
9	Universidade Federal de Minas Gerais	Brasil
10	UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA	Colombia

EDUCACIÓN. ANDES Y NACIONAL, LAS MEJORES DEL PAÍS

## Universidad Católica de Chile lidera lista QS regional por cuarto año

BARCELONA La clasificación mundial de universidades Quacquarelli Symonds (QS) dio a conocer el listado de las mejores instituciones de educación superior en América Latina para 2021, en el que la Pontificia Universidad Católica de Chile se posicionó como líder por cuarto año consecutivo.

“Estar en los primeros lugares de América Latina es un trabajo que toma mucho tiempo. Estamos contentos, pero no trabajamos para el ranking, sino para ser una universidad competitiva a nivel mundial haciendo mucha investigación, que ha sido el foco principal de los últimos 15 años”, afirmó el decano de Economía de la institución, José Miguel Sánchez.

Cabe destacar que el top tres del ranking QS tampoco cambió a comparación del listado emitido el año pasado, pues tanto la Universidad de Sao Paulo (USP) como el Tecnológico de Monterrey se mantuvieron en el segundo y tercer lugar.

Donde sí hubo cambios fue entre las posiciones cuatro y siete. El año pasado, la Universi-

dad de los Andes ocupaba la cuarta plaza, pero en el ranking 2021 cayó a la sexta posición, que solía ocupar la Universidad Nacional Autónoma de México (Unam), actualmente en la séptima casilla.

En el listado actual, la Universidad de Chile se ubicó en la cuarta posición tras posicionarse en la séptima el año pasado, mientras que la Universidad Estadual de Campinas cierra el top cinco, manteniéndose en el mismo lugar que el año anterior.

En cuanto a los últimos tres lugares del ranking, la Universidad de Buenos Aires (UBA), la Universidad Federal de Rio de Janeiro y la Universidad Nacional se mantuvieron en las mismas posiciones del año pasado.

Además de Los Andes y la Nacional, las universidades colombianas que destacaron dentro del listado de QS fueron la Universidad de Antioquia, que se posicionó en la casilla 13; la Universidad Javeriana, que se ubicó en la posición 18; y la Universidad del Rosario, que acabó en el puesto 40.

Sobre esta última, cabe destacar que avanzó siete puestos. “Esto es una muestra de que el mercado laboral y académico reconoce un sello de calidad y confianza en el Rosario”, dijo John Leonardo Vargas, coordinador de Inteligencia Competitiva de la Dirección de Planeación y Efectividad Institucional de la universidad.

El ranking se fija en aspectos como la reputación académica y de los empleadores, las citas bibliográficas en investigaciones y la proporción de estudiantes por cada profesor, así como alumnos y docentes internacionales. En el ranking global el Instituto Tecnológico de Massachusetts tiene el primer lugar por noveno año, le siguen Stanford y Harvard.



José Miguel Sánchez decano de Economía U. Católica de Chile

“No somos un think tank, sino una entidad académica y, en ese sentido, la investigación es lo central porque de ahí podemos formar a los estudiantes”.

6 PUESTO QUE TIENE LA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES EN LA REGIÓN, LA MEJOR POSICIONADA EN COLOMBIA.

SEBASTIÁN MONTES [Sebastianmontessandoval@gmail.com](mailto:Sebastianmontessandoval@gmail.com)

ENERGÍA. LA NUEVA META CAYÓ 960.000 BARRILES POR DÍA

## La Opep recorta estimación de demanda

UNA VEZ MÁS, LA OPEP recortó las provisiones de la cantidad de crudo que deberá suministrar el próximo año, ante nuevas medidas para contener la pandemia global que afecta el consumo de combustible.

Esta revisión ilustra por qué el líder de facto del grupo, Arabia Saudita, dice que la Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus aliados pueden ajustar los planes para restablecer el suministro cuando se reúnan a finales de este mes. Los efectos del virus “persistirán” el próximo año incluso con el anuncio de un avance en la vacuna, dijo el grupo.

26,51 MILLONES DE BARRILES DE PETRÓLEO DIARIOS ES LA MEDIDA CON LA QUE LA OPEP SE COMPROMETE.

“La recuperación de la demanda de petróleo se verá gravemente obstaculizada y se supone que la baja en el transporte y la demanda de combustible industrial durará hasta mediados de 2021”, escribió el departamento de investigación de la Opep, con sede en Viena, en su más reciente informe mensual.

El grupo redujo las provisiones de las provisiones de su informe anterior para el volumen de crudo que se necesita extraer este trimestre en 960.000 ba-

rriles por día, a 26,51 millones diarios. Esta medida se da tras recortes significativos en los últimos dos meses.

Si bien la organización en realidad está extrayendo 2,1 millones de barriles por día menos que la cantidad requerida, las revisiones significan que no está eliminando los excedentes de reservas de petróleo tan rápido como se estimó anteriormente.

Los cambios también significan que si la Opep y sus aliados continúan con su aumento de suministro programado de 2 millones de barriles por día en enero, la coalición usaría tan solo unos pocos cientos de miles de barriles por día de las reservas mundiales durante el primer trimestre.